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周末人物

柳云龙：

绝不只为钱接活儿

由柳云龙自导自

演的电视剧《传奇之

王》正在热播。谈起自

己的导演生涯，柳云

龙说：“我的能耐不足

以为人师表，也不愿

让自己沾上江湖气，

直呼大名大家不肯，

那还是叫‘柳导’吧。

但如果说我自导自演

就是自恋，比我头衔

多的人大有人在。”

我更希望观众看到
一个沉沦与救赎的故事

记者：《传奇之王》里从青年
演到老年，林天龙年轻时期的单
纯快乐对于经历丰富的您来说，
是否反而会难度大一些？

柳云龙：很简单，谁都有少不
更事的时候，我就是将我的那个
时候回忆一遍罢了。

记者：剧中给人印象很深的
一句台词是林天龙的“利益之外
还有道义”，您认同这个观点吗？

柳云龙：我非常认同，我一直
认为，君子爱财，还是要取之有
道。否则金钱让你的肚子里有了
油水，灵魂却没了；油水一大，还
容易生病。

记者：一个心中充满仇恨的
人怎么就幡然悔悟了呢？剧中关
于林天龙迷失后自我救赎的过程
好像展现得不是很明显？

柳云龙：林天龙复仇的过程

充满了挣扎，他只有不断将自己
的伤口撕开，才能提醒自己不要
停下来，所以说，他还是一个善良
的人。林天龙用自己的方式复仇，
他布局让仇人死在了各自迷醉的
欲望里——— 钱、权、色，他其实还
是给了他们一条生路，他们没有
悬崖勒马，而是在迷失的人性里
越走越远。与其说这是一个单纯
的复仇故事，我更希望观众们看
到的是一个描述邪恶与善良、苦
难与挣扎、等待与希望、沉沦与救
赎的故事。

这样的故事，放在任何年代，
都会引起人们内心深处的共鸣。
大仲马在《基督山伯爵》结尾写
到，“人类的一切智慧都包含在这
样四个字里面：等待和希望。”这
是林天龙最终散尽钱财、回归大
海的动因。

记者：您喜欢林天龙吗，和他
有无相像之处？

柳云龙：我喜欢我创造的任
何一个角色。但我是我，角色是角
色，没有像不像的问题。就如同媒
体和观众无数次地将我和《暗算》
里的安在天和钱之江相比，我只
能回答，生活里的我，没有安在天
的好脾气，也没有钱之江那般淡
定。

记者：有观众质疑：《传奇之
王》无论是故事结构、人物设定甚
至包括细节，都跟《基督山伯爵》
很相似。这么雷同的故事如何吸
引观众呢？

柳云龙：我拍《传奇之王》的
确一波三折，简单说，前后 5年，
剧本经过 3个编剧之手，又回到
我这里，这是一种缘分。《传奇之
王》和《基督山伯爵》不是雷同不
雷同的问题，我认为是一个苹果
一个梨，和一个苹果梨的关系。
怎么收获一个香甜可口的苹果
梨，在于你如何嫁接苹果和梨。
大仲马的《基督山伯爵》在全世
界范围内翻拍多次，有的忠于原
著，有的改编或取材原著，在向
大仲马致敬的同时，拼的是你拍

出了一个好故事。
记者：有网友说因为《传奇之

王》，发现了您的喜剧天赋，您有
这方面计划吗？

柳云龙：老实说，我在生活中
应该算是一个幽默的人，只是分
人，在家人、朋友和相熟的人面
前，按北京话说，我忒逗了。我也
盼望着能演一部喜剧，我喜欢看
法国喜剧片《虎口脱险》，百看不
厌。

记者：您好像很喜欢拍战争
年代的人性厮杀和智力比拼，为
什么对那个年代情有独钟？

柳云龙：萝卜白菜，各有所
爱。南人喜米，北人好面，我的确
是喜欢那些描写家国情仇的作
品。

记者：《传奇之王》中，您不但
蓬头垢面，与乞丐无异，还要装疯
卖傻以求保全性命。这和柳云龙
以往的个人标签很不同，不怕自
毁形象吗？

柳云龙：我在塑造角色时从
来是物我两忘的，一切都是从角
色出发。林天龙被投入地牢，那么
多年终于出来了，难道会是一副
明眸皓齿的样子吗？

我没有安在天的好脾气，
也没钱之江那般淡定

记者：有媒体给您贴了
“自恋”的标签，您认同吗？

柳云龙：我是那种由着别
人随便戴帽子的人吗？何况“自
恋”一词，最初不知出自哪位记
者之口，然后人云亦云。什么叫
自恋？如果是自爱的意思我不
反对，人连自己都不爱，还怎么
仁者爱人？但如果说我自导自
演就是自恋，比我头衔多的人
大有人在；说我只给自己特写
镜头的，最好再请他看一遍片
子，戴上副度数大一些的眼镜。
这简直是侮辱我，我是职业演
员，也是职业导演，我有我的职
业操守和纪律。

记者：现在又导又演的人
很少了，您为什么台前幕后都
不舍得放弃？是天生工作狂，

还是控制欲比较强？
柳云龙：拍《暗算》时别人

叫我导演，我有时会愣一下，
现在“柳导”成了我的另外一
个名字。即使在其他导演的戏
里，大家也叫我“柳导”，我请
大家改口，于是又有人叫“柳
老师”、“柳爷”，使我更加浑身
不自在，我的能耐不足以为人
师表，也不愿让自己沾上江湖
气，直呼大名大家不肯，那还
是叫回“柳导”吧。拍《传奇之
王》是形势所逼。我没想做工
作狂，身为公司董事长，遇到
问题我不扑上去堵枪眼，还能
指望谁呢！控制欲强是真的，
所以看到自己无法掌控的情
况发生时，就得出手。

记者：还会在电影上继续

尝试吗？
柳云龙：当然，目前准备

的项目中至少有三部电影，有
现代题材的，也有古装和战争
片，古装片还是一部3D电影。

记者：为了票房、收视，有
些时候创作者可能会投其所
好，换作您，会妥协吗？

柳云龙：我会客观地分
析，不会盲从。我不是一个跟
风的人，这跟我的性格有关
系。

记者：您会不会太清高？
柳云龙：不喜欢抛头露

面，或是跟人话不投机半句
多，就是太清高吗？我也拍过
烂片，但我从来没有只是为钱
去接拍过任何作品，广告就更
挑了。 (苏蕾)

我的能耐不足以为人师表
也不愿沾上江湖气
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